
 
MIÉRCOLES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 1 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
MANTENER LA CALIDAD DE VIDA DE LOS QUERETANOS, RETO EN LA CAPITAL: PAN 
En el marco del primer informe de actividades del presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, el 
dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Agustín Dorantes, subrayó que el reto central de esta 
administración es mantener la calidad de vida de los queretanos. (ADN) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: “NO CLAUDICARÉ” 
En su primer informe el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, declaró que su gestión está 
haciendo la diferencia con su gobierno sensible y cercano a la gente e identificado con la entrega de resultados, por 
lo que no claudicarán no cambiará el rumbo. (DQ, principal) 
 
N: PRIMER INFORME 
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, en la entrega de su primer informe de gobierno anunció que en él 
2020 establecerán un programa que será ejemplo de trabajo con las mujeres para que sepan que nunca las van a 
dejar solas. (N, principal) 
 
AM: LUIS NAVA PRESENTA SU PRIMER INFORME 
A las y los queretanos les digo claro y de frente: “fuimos electos para dar resultados de inmediato” y lo estamos 
haciendo, afirmó el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, durante la entrega de su primer informe de 
Gobierno, en el que señaló los avances durante los primeros 11 meses de su administración. (AM, principal) 
 
PA: PRISIÓN PREVENTIVA A RICO Y COMPADRE 
Jesús Eduardo Vázquez Rea, juez de control del centro de justicia penal federal del reclusorio Norte, decretó la 
prisión preventiva oficiosa en el reclusorio norte a José Antonio Rico Rico, ex presidente del consejo de 
administración de Caja Libertad, y a su compadre, José Antonio Vargas Hernández, en la misma causa penal que 
tiene en la cárcel a Juan Collado, por los delitos de delincuencia organizada y lavado de dinero. (PA, principal) 
 
EUQ: NO SERÉ TAPADERA DE NADIE, DICE NAVA 
Tras señalar que tiene muy presente y claro uno de sus principales compromisos de campaña -ofrecer “el doble de 
seguridad a los queretanos”, debido a que es un tema que lastima el patrimonio y frena inversiones-, el edil de 
Querétaro Luis Nava, aseguró que encabeza un gobierno honesto y que no es ni será tapadera de nadie ante 
posibles hechos de corrupción. (EUQ, principal) 
 
CQRO: PRESENTA LUIS NAVA PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES 
Los ciudadanos tienen todo el poder para calificar, aprobar o rechazar cualquier acción que no impacte 
positivamente en sus vidas, reconoció el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, quien 
además de agradecer la confianza y las críticas, pidió la colaboración de las y los queretanos para mejorar la 
ciudad. (CQRO, principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
LARRONDO MONTES QUIERE PRESIDIR MESA DIRECTIVA 
Fabiola Larrondo confió que la 59 Legislatura Local pagará la deuda pendiente que tiene con Morena y dará a los 
diputados la presidencia de la mesa directiva. “Tienen que dar una muestra de respeto a Morena, que somo el 
número dos aquí, en el Congreso, pues somos seis. Creo que tienen una deuda pendiente, yo creo que es momento 
que ellos puedan saldar esa deuda. Creo que darían una buena imagen aquí en Querétaro, ante la ciudadanía”. (DQ 
11, EUQ 5) 
  
“TEMERARIA” PROPUESTA PRESUPUESTAL, DICE ZAPATA 
Por Anaid Mendoza 
El presidente había dicho que no habrá más impuestos y me parece desastroso que ahora miles de jóvenes que 
utilizan la tecnología tengan que pagar, indicó el presidente de la Mesa Directiva en la LIX Legislatura, Antonio 
Zapata Guerrero. (DQ 11) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

ARRIBARÁN 1,800 ELEMENTOS DE LA GUARDIA NACIONAL A QUERÉTARO 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, confirmó que serán mil 800 elementos de la Guardia 
Nacional los que llegarán y serán distribuidos en el estado de Querétaro. Aunque autoridades federales habían 
afirmado que arribarían en septiembre dichos elementos a la entidad, admitió que aún no hay información al 
respecto. Domínguez Servién, indicó que las corporaciones federales de seguridad no han aumentado su fuerza 
policiaca en Querétaro, pero destacó que existe coordinación entre las dependencias de seguridad federales, las 
estatales y las municipales. (DQ, EUQ, Q) 
 
RECONOCE PANCHO TRABAJO DE NAVA EN SU PRIMER AÑO DE GOBIERNO 
Aunque reconoció las obras de impacto social que el alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero ha hecho durante su 
primer año, el gobernador Francisco Domínguez Servién afirmó que el edil Capitalino debe seguir trabajando 
fuerte, pues es hasta el segundo año cuando se consolidan los esfuerzos de los presidentes municipales. (CQRO, 
ADN) 
 
CONTINÚA INVESTIGACIÓN SOBRE EMPRESA FINANCIERA 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez, aseguró que Sergio Bustamante, quien denunció a Juan Collado y a 
una empresa financiera en Querétaro, se encuentra prófugo, esto ante la detención del ex presidente del consejo 
administrativo, José Antonio Rico Rico en San Luis Potosí. (DQ, AM, CQRO, EUQ) 
 
TRANSBORDOS HACIA CIRCUITOS CENTRALES Y ENTRE ELLOS NO TENDRÁN COSTO: IQT 
Por Francisco Velázquez 
Los transbordos de una ruta hacia alguno de los cinco circuitos centrales que puso en marcha el IQT no tendrán 
ningún costo, siempre y cuando se realicen con menos de una hora de diferencia; inclusive, los transbordos que se 
efectúen dentro de los mismos circuitos, tampoco representarán un costo. Así lo dio a conocer Alejandro López 
Franco, al preguntarle sobre el funcionamiento de los circuitos que se localizan en la zona Centro de la capital 
queretana y que tienen como objetivo contribuir al ordenamiento del transporte público en la avenida Zaragoza, 
donde actualmente circula el 65 por ciento de las rutas urbanas. (CQRO) 
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DECLARA DESIERTA LICITACIÓN PARA SERVICIOS DE INTERNET EN ESCUELAS 
Por Francisco Velázquez 
La licitación pública nacional para contratar servicios de Internet y ampliar la cobertura en escuelas del estado de 
Querétaro fue declarada desierta, informó Enrique De Echávarri Lary, coordinador de la USEBEQ, quien detalló 
que la licitación es por un monto de 50 mdp más IVA.  (CQRO) 
 
REHABILITAN CANCHAS EN UNIDAD DEPORTIVA DE LA GRIEGA, EN EL MARQUÉS 
Enrique Vega, presidente municipal de El Marqués, acompañó al gobernador Francisco Domínguez a la entrega de 
la rehabilitación de canchas en la Unidad Deportiva de la Griega. (DQ, N, AM, EUQ, PA) 
 
PREOCUPA CERO PRESUPUESTOS FEDERALES AL CAMPO DE QUERÉTARO EN 2020 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, confirmó que en el proyecto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEF) 2020, entregado ante la Cámara de Diputados, los rubros de agua y el campo queretano 
tienen cero presupuestos federales. (DQ, N, AM) 

 
MUNICIPIOS 

 
NO HAY CABIDA PARA LA CORRUPCIÓN EN LA ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL DE QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, informó que su administración ha interpuesto 5 denuncias ante 
la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción por supuestas irregularidades cometidas en la 
administración pasada y 66 están en proceso de investigación en el órgano interno de control. (EUQ 9, RQRO) 
 
HAY DESAFÍOS Y RETOS EN TEMAS DE MOVILIDAD 
Por Montserrat Márquez 
Mejorar la movilidad en la ciudad y reducir el tránsito vial 50% es uno de los compromisos de campaña, además de 
un reto y desafío para la capital, y en ambos temas ya se trabaja, aseveró Luis Nava. (EUQ 9) 
 
PRIORIZA EL APOYO A JÓVENES ESTUDIANTES 
Por Montserrat Márquez 
En materia de educación destacó que, durante el primer año de gobierno, además de mejorar la infraestructura, 
también los esfuerzos se dirigieron a entregar becas e instrumentos para que niños y jóvenes puedan continuar 
preparándose para un mejor futuro, afirmó el edil Luis Nava. (EUQ 9) 
 
DESTACA ACCIONES POR EL CUIDADO AL AMBIENTE 
Por Montserrat Márquez 
El municipio protege al medio ambiente y el futuro de la ciudad, dijo Luis Nava. En este rubro se lanzó una 
campaña para reducir el consumo de botellas de plástico en las oficinas del Centro Cívico y en general de todo el 
gobierno municipal, lo que impactará en menos frascos que generan contaminación y daños a la fauna y flora. 
(EUQ 9) 
 
MOVILIDAD Y OBRA PÚBLICA SON TEMAS PENDIENTES, DICEN  
Aumentar el doble de seguridad y reducir a la mitad de los tiempos de traslado en vialidades, son compromisos 
pendientes por cumplir de la administración municipal de Querétaro, que encabeza Luis Bernardo Nava, 
coincidieron regidores del Ayuntamiento capitalino. (DQ 7, AM 4) 
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DESTACAN EX ALCALDES AVANCES DE NAVA  
Los ex presidentes municipales de Querétaro, Armando Rivera Castillejos, Manuel González Valle y Rolando García 
Ortiz, destacaron avances y retos en los temas de seguridad y movilidad por parte del gobierno municipal de Luis 
Bernardo Nava. (DQ 8, AM 4) 
 
ACTORES POLÍTICOS CALIFICAN CON BUENOS RESULTADOS ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL DE LUIS NAVA 
Por Alejandra Hernández 
Con buenos resultados calificaron actores políticos la presente administración municipal de Querétaro, 
encabezada por Luis Nava; indicaron que en un año de gestiones no se pueden resolver totalmente las principales 
problemáticas que aquejan a la sociedad, como son el tema de seguridad y movilidad, sin embargo, aseguraron que 
se va por el buen camino. (CQRO 3, AQ) 
 
SEÑALAN AVANCES Y APERTURA DEL GOBIERNO MUNICIPAL 
Un año de gobierno no es suficiente para medir resultados tangibles, sobre todo porque muchos programas tienen 
poco de haber iniciado operaciones, coincidieron los presidentes de diversas cámaras empresariales y 
organizaciones de la sociedad civil con respecto al primer informe de actividades del edil Luis Nava. Los actores 
fueron Carlos Habacuc, Canaco; Alejandro Ugalde, presidente de la UGRQ; Yamile David, Observatorio Ciudadano 
Querétaro y el ex presidente municipal Armando Rivera. (N 5S, EUQ 8) 
 
LAS HORAS OSCURAS DE QUERÉTARO 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
La horas más oscuras. Instalado en la megalomanía de su jefe, el regidor sindical Miguel Parrodi Espinosa comparó 
al alcalde Luis Bernardo Nava con ¡Winston Churchill! , recordando que el primer ministro inglés salió a la calle 
(como tu alcalde) a hablar con la gente durante la segunda guerra mundial. (PA 5) 
 
NECESARIO ESTUDIO DE SUSTENTABILIDAD PARA CONVERTIR A SRJ EN MUNICIPIO: APOLINAR CASILLAS 
Antes de convertir a Santa Rosa Jáuregui en un municipio, el Congreso del Estado debe hacer un estudio de 
sustentabilidad, indicó el secretario general de Gobierno, Apolinar Casillas Gutiérrez, ante la propuesta realizada 
por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la entidad de elevar rango de esta delegación. (DQ 8, AM 5, 
CQRO 5, ADN) 
 
ENRIQUE VEGA ENTREGARÁ «CASA POR CASA» SU PRIMER INFORME DE GOBIERNO  
El próximo martes 17 de septiembre a las 11 de la mañana, en sesión solemne de cabildo, el presidente municipal 
de El Marqués, Enrique Vega Carriles, entregará su primer informe de gobierno a los regidores. En ese sentido, 
indicó que una vez que concluya dicha sesión, entregará casa por casa durante los siguientes cuatro días un 
informe escrito e ilustrado de las principales acciones que se han hecho durante su primer año de gestión; ello 
implicará un gasto de 50 mil pesos. (DQ 9, Q) 
 
ANUNCIAN EN CORREGIDORA INVERSIÓN DE 30 MDP DE PESOS PARA OBRAS EN SANTA BÁRBARA 
El presidente municipal de Corregidora Roberto Sosa Pichardo realizó un recorrido en Santa Rosa donde anunció 
una inversión por 30 mdp de pesos de Obras Públicas para la zona Durante este año que incluirá la instalación de 
una subcomandancia y la pavimentación de calles gracias a la gestión de los recursos estatales y federales que 
complementan el recurso municipal. (PA 8, VI) 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
PODRÍAN AMPARARSE POR LA PEÑA  
Por Alejandro Payán 
Los nuevos propietarios de terrenos en Peña Colorada podrían ampararse en contra de un posible decreto 
presidencial para declarar esta zona como área natural protegida, por lo que se deben hacer consensos para 
prevenir futuros conflictos con desarrollos inmobiliarios, afirmó Esaú Sigala Gómez, abogado litigante especialista 
de materia agraria, integrante de Alianza Jurídica.  (DQ) 
 
PAQUETE ECONÓMICO PROPONE ELIMINACIÓN DE PROGRAMAS PARA EL CAMPO 
La propuesta del paquete económico 2020 de la Federación contempla la eliminación del programa de 
concurrencia que aporta recursos para campo y sector ganadero, de parte del gobierno federal y estatal, informó 
Alejandro Ugalde Tinoco, titular de la UGRQ. (DQ 11, PA 8, RQRO, EQNO, IN) 
 
OTORGAN A MUJERES CONSTRUCTORAS OBRAS EN QUERÉTARO 
El Instituto Queretano de las Mujeres llevó a cabo una firma de convenio con la Comisión Estatal de 
Infraestructura, que tiene como objetivo que cada vez más mujeres sean incluidas en la construcción de obras de 
infraestructura. (RQ) 
 
COLEGIO DE ARQUITECTOS DISPUESTOS A PARTICIPAR EN ESTUDIOS TÉCNICOS DE LOS ARCOS 
El presidente del Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro (CAEQ), Miguel Medina Lanuza, informó que este 
órgano colegiado cuenta con acceso al proyecto Barrio Santiago que se está desarrollando en calzada de Los Arcos, 
el cual, en lo que respecta a la cuestión arquitectónica, prácticamente está cumpliendo con los lineamientos que el 
INAH ha estipulado. Por ello, descartó que, hasta el momento, se hayan registrado hundimientos o asentamientos 
en Los Arcos de Querétaro, ya que existe un sistema de monitoreo que lo avala. (CQRO 5, PA 4) 
 
FORMALIZAN UAQ Y MUNICIPIO DE JALPAN BECAS “PESO A PESO” 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y el Municipio de Jalpan, representados por la Dra. Teresa García 
Gasca en su calidad de rectora, y la alcaldesa Celia Amador Enríquez, respectivamente, firmaron un convenio de 
colaboración y vinculación para entregar becas “Peso a Peso” por un monto de 166 mil pesos. (AM 12, PA 5, ADN, 
EQNO) 
 
EXIGEN PAGO DE JUBILACIÓN ANTE NEGATIVA DE LA RECTORÍA DE LA UAQ 
Maestros jubilados de la UAQ se manifestaron en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje para exigir el pago de 
sus pensiones al 100% y no de manera parcial por parte de la institución y el IMSS. (DQ 5, N 1 y 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q – LIBRES 
Por Adán Olvera 
La asamblea de México Libre, organización política que pretende convertirse en partido político, que encabeza el 
ex presidente de México Felipe Calderón Hinojosa y su esposa ex candidata presidencial independiente Margarita 
Zavala, se llevó a cabo el fin de semana en Querétaro. Sorpresas en la asamblea del Distrito III que realizaron y es 
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que las caras que se pudieron ver en el lugar, obviamente son de ex panistas que pretenden participar en la nueva 
organización política: Guillermo Tamborrel, Gabriel Ballesteros y Patricia Espinoza, son personas que 
simpatizaron (simpatizan) con el Partido Acción Nacional (PAN). En el caso de Tamborrell fue diputado local, 
federal y senador por las siglas panistas y actualmente es el Comisionado Estatal contra las Adicciones; Gabriel 
Ballesteros, fue secretario de Gobierno de la administración panista de Armando Rivera, aunque ya nada tienen 
que ver con ese grupo político y mucho menos con Rivera Castillejos; Patricia Espinoza Torres, renunció al PAN en 
2018 y fue panista de “a pie” legisladora, dirigente y funcionaria pública, así lo explicaba en su carta de renuncia. 
Felipe Calderón, estuvo en Querétaro para encabezar la asamblea de lo que se pretende sea su nuevo partido, no 
estuvo presente su esposa Margarita Zavala pero se dieron cita algunos de los simpatizantes al Calderonismo, que 
trae pleito casado y cantado con el régimen de la 4T que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador. De 
lograr el registro el partido de Felipe Calderón, algunos de los personajes que vimos en esta asamblea, los veremos 
como candidatos en la siguiente elección y vaya usted a saber que resultados tengan en un entorno tan complicado 
para los partidos políticos; los partidos de caudillos y no de causas, tuvieron éxito en el pasado proceso electoral 
pero no sabemos la reacción del electorado para el 2021 y mucho menos para el 2024. Desde la asamblea salieron 
críticas al gobierno de López Obrador y nada en contra de los actuales gobierno panistas en Querétaro, hubo 
civilidad y respeto, además el pleito nunca fue con el grupo panista que encabeza Francisco Domínguez; las 
diferencias siempre estuvieron con el grupo de Ricardo Anaya. De Rebote. Algún travieso desde el poder, hizo 
cumplir de manera estricta el reglamento de tránsito y ordenó infraccionar a los automovilistas que se 
estacionaron el domingo pasado en las inmediaciones del Colegio de Profesionistas de Querétaro y es que al salir 
de la asamblea de México Libre, un gran número de automóviles no tenían placas pero si boleta de infracción, 
según por estacionarse en lugar prohibido y es que en el reglamento no existe la falta “asistencia a asamblea 
prohibida”. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
SOLUCIÓN. No lo anunció en su primer informe porque aún está en diseño, pero Luis Bernardo Nava prepara una 
mega obra para la movilidad en la capital del estado, ampliando carriles y duplicando incluso la capacidad vial en 
cuando menos 2 kilómetros de la conflictiva salida norte de Bernardo Quintana hacia la zona industrial. Los 
detalles podrían ser anunciados en octubre para comenzar la construcción cuanto antes, un proyecto más que 
necesario ante la saturación de vehículos. ECOS. Ausencias muy notables, pero también asistencias valiosas, ayer 
en el informe del alcalde capitalino: no se presentaron Teresa García Gasca, rectora de la UAQ, pese al insólito 
apoyo de movilidad nocturna gratuita que Luis Nava emprendió para estudiantes, ni el exalcalde panista Marcos 
Aguilar que le temió al “chiflómetro”. En cambio, hasta Armando Rivera, que nunca regala apapachos, y Manuel 
González Valle, en retiro, se presentaron en el Centro Cívico en calidad de exediles. También ahí estuvo el priísta y 
futuro magistrado Braulio Guerra. EN LA LUNA. Aquí se señaló hace una semana… que después de la ociosa 
propuesta de desenterrar la pena de muerte y aplicarla a feminicidas, el PRI estatal de Juan José Ruiz va por otra 
propuesta exótica, aunque nada original porque es un tema viejo: hacer de Santa Rosa Jáuregui un municipio 
aparte. Otro síntoma del déficit de atención. (DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Maestros jubilados. Se quejan los maestros jubilados porque no les quieren pagar sus pensiones completas. 
Cotizaron en la UAQ y en el IMSS y dicen que les quieren hacer de chivo los tamales él lio lleva 10 años y ya han 
fallecido 6. El tiempo es factor determinante en esto de ser buenos para pedir y malos para pagar. (N 1) 
 
ASTERISCOS 
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EN SJR, SIN DATOS SOBRE USO DE DINERO PÚBLICO. Los entes gubernamentales tienen la obligación de 
transparentar y justificar los gastos que realizan con el dinero público. Sin embargo, la plataforma nacional de 
transparencia no cuenta con datos a detalle de diversas dependencias que tienen esta obligación, entre ella, los 
datos sobre gastos, viáticos, salarios y contratos. Por ejemplo, el municipio de SJR, que no tienen registros de estos 
datos durante el primer semestre del 2019. EL CENTRO HISTÓRICO SE VISTE DE VERDE, BLANCO Y ROJO. El 
gobierno del estado reveló los detalles de las amenidades que se presentarán en el Centro Histórico queretano 
durante las fiestas patrias que comenzarán el 13 de septiembre, La encargada de inaugurar esto será Alicia 
Villareal, en plaza de armas a las 20:30 horas. HABRÁ OPERATIVO POR FESTEJOS PATRIOS EN CORREGIDORA. 
Cerca de 200 elemento de la Policía Municipal de corregidora resguardaran la seguridad durante los festejos 
patrios que se realizarán en la demarcación desde este viernes y hasta el 16 de septiembre. La SSPM establecerá 
operativos especiales para el día del grito de independencia en colonias como Los Olvera, Santa Bárbara, la 
comunidad de Charco Blanco y en el Pueblito, donde el alcalde Roberto Sosa Pichardo encabezará la ceremonia. 
(AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
REENCUENTRO CORDIAL ENTRE GONZÁLEZ VALLE Y RIVERA. Nos comentan que ayer se reencontraron los 
expresidentes municipales de Querétaro, Manuel González Valle y Armando Rivera Castillejos. Se saludaron de 
manera cordial durante el informe de Luis Nava. En el olvido quedó la disputada que tuvieron ambos en 2009 por 
la candidatura del PAN a gobernador, la cual nos recuerdan ganó González Valle, pero Rivera al quedarse 
presuntamente dolido por la derrota operó políticamente por debajo de lamesa para ayudar a ganar al entonces 
candidato del PRI, José Calzada, con quien posteriormente también terminó peleado. ORQUESTAN ELECCIÓN EN 
OFEQ. Nos dicen que Paulina Aguado, titular de la Secretaría de Cultura, dijo a compañeros de la prensa que ya hay 
ocho candidatos para la dirección artística de la Orquesta Filarmónica del Estado de Querétaro (OFEQ), cargo que 
presidirá Ludwig Carrasco hasta el 31 de diciembre; y comentó que la elección se tomará en sesión del Consejo 
Directivo de OFEQ y la comisión artística. Aquí habrá que recordar que Carrasco fue elegido por los músicos, ellos 
votaron para elegir a su director. Nos dicen que la duda ahora es si va a intervenir Aguado en este proceso, aunque 
ella en entrevistas ha dicho que por ser la Filarmónica una asociación civil, no puede interferir en la toma de 
decisiones ni en su ejercicio administrativo. Y tomando en cuenta el distanciamiento de la propia Orquesta, con 
Rolando García, presidente de la OFEQ, ¿cómo será el proceso para elegir al nuevo director? (EUQ 2) 
 
¿QUIÉN GANA CON LELE COMO MARCA? 
Por Víctor López Jaramillo 
Usar la imagen de la típica muñeca artesanal hecha por indígenas de Amealco le ha resultado todo un éxito de 
marketing al gobierno estatal encabezado por Francisco Domínguez Servién, al menos en lo que a su mercado 
interno se refiere -el público queretano e incluso nacional- pero falta ver qué tanto impacto tiene en lo nacional 
aunque han gastado una buena fortuna - no revelada por el gobierno pese a que se le pidió vía acceso a la 
información y solo entregó el costo de la producción de comerciales, asignados a una televisora privada, la cual 
cobraría aproximadamente 5 mdp. En la declaratoria de la muñeca artesanal de Amealco como patrimonio cultural 
del estado de Querétaro publicado en el diario oficial La Sombra de Arteaga el 18 de abril de 2018, se establece que 
la “muñeca de trapo otomí, representa tradición, costumbres y raíces de nuestros pueblos originarios; siendo cada 
una de ellas una artesanía irrepetible y excepcional, que se fabrica a mano, principalmente por mujeres de las 
comunidades de San Ildefonso Tultepec y Santiago Mexquititlán del municipio de Amealco de Bonfil, Qro.”Además, 
en el documento se explica que, a la muñeca hecha por artesanas de San Ildefonso Tultepec, se le denomina Dónxu 
en su lengua y a la de Santiago Mexquititlán, Lele. Por ello resulta extraño que, teniendo estas dos denominaciones, 
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el gobierno del estado se inclinara por la segunda para denominar a la muñeca gigante que llevó de paseo con 
finalidad de promover a Querétaro en el mundo. Pero la primera pregunta es: Si se gastó tanto en promover un 
nombre, que evidentemente se vuelve una marca apetecible, ¡se hizo lo necesario para proteger sus derechos 
intelectuales y no dejarla a merced de que cualquiera se adueñara del éxito publicitario?. Pues aparentemente no, 
porque la noticia que un empresario leonés pidió ante el IMPI registrar el nombre para producir diversas 
mercancías, excepto muñecas artesanales, aunque su logo fuera precisamente una, tomó desprevenido al gobierno 
del estado, quien a través de Marco del Pete, SEDESU, salieron a señalar que defenderían a la muñeca porque e su 
patrimonio de los queretanos. La segunda cuestión es si realmente las artesanas de Amealco se han visto 
beneficiadas con el auge del nombre de Lele. pues aparentemente tampoco, porque de acuerdo con un reportaje 
del semanario Tribuna, productoras locales se quejaron de que, además de que no les dejan a muchas vender sus 
artesanías en el centro, muchos van y las comprar para revender hasta 6 veces arriba de su valor en locales 
cerrados, es decir, como en toda historia capitalista, el productor no se ve beneficiado y solo el intermediario es el 
que gana. Por ello, pidieron que, si se registra, se les dé la marca al pueblo de Amealco.(...) Dice un dicho que a 
veces el camino al infierno está pavimentado de buenas intenciones, las buenas intenciones del Gobierno estatal no 
necesariamente se están viendo reflejadas de manera positiva. (EUQ) 
 
APPS PARA RECAUDAR / #INFLUENCIA MILLENNIA 
Por Rodrigo Ruiz 
En los últimos años la tecnología ha encontrado la manera de satisfacer necesidades que nunca nos hubiéramos 
imaginado; nos encontramos en la era de las aplicaciones digitales que han entrado al mercado de una manera tan 
disruptiva que hoy se pone en la mesa de legislación y regulación. (...) Esto abrirá el debate a una modelo de 
tecnología-gobierno- regulación y abre las puertas al pago por el Bitcoin o los Smart Contracts. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que la Comisión de Orden del PAN, con base en el reglamento y los estatutos del instituto político, será la que 
determine si el panista Guillermo Tamborrel Suárez -titular del Consejo Estatal contra las Adicciones (Ceca) en 
Querétaro- cometió una falta al asistir al evento de la organización México Libre, encabezada por el expresidente 
de México Felipe Calderón Hinojosa, que busca obtener el registro como partido político. Así lo informó el 
presidente del Comité Directivo Estatal de este partido en Querétaro, Agustín Dorantes Lámbarri, quien 
indicó que, en el caso de Patricia Espinoza Torres, no hay ninguna falta ni habrá sanción alguna, pues ya presentó 
su renuncia al blanquiazul. Por lo que toca a la diputada local panista Elsa Adané Méndez Álvarez, mencionó 
que, según ella misma se lo comunicó, no fue a apoyar a dicha organización, sino que fue a hacerle una pregunta 
sobre la familia a Calderón Hinojosa. Ayer, el exalcalde de Querétaro Armando Rivera Castillejos asistió a la 
entrega del informe de Luis Bernardo Nava y, a pregunta expresa de cómo visualiza al PAN, respondió: “Con 
muchos resultados buenos, sobre todo en el 21; en el 21 se van a disputar 15 gubernaturas, Congresos locales, el 
Congreso federal, y vamos a tener muy buenas sorpresas en Acción Nacional”. Y cuando se le cuestionó sobre si 
tiene intenciones de competir por un cargo público, dijo que esperará la convocatoria de su partido y en el 
camino lo decidirá: “Hoy no hay ninguna decisión tomada. Ni me encarto ni me descarto”, señaló. Sobre el 
“regreso” de Ricardo Anaya, subrayó que nunca se fue del PAN y nunca se ha ido de Querétaro, es un activo de 
este partido, y dijo que, con su talento, preparación y experiencia, lo que él decida hacer, va a ser exitoso; “tiene mi 
apoyo, claro”, agregó. A las 11:00 horas del próximo martes 17 de septiembre, Enrique Vega Carriles, 
presidente municipal de El Marqués, entregará al Ayuntamiento su Primer Informe de Actividades; los siguientes 
días entregará casa por casa 5 mil folletos, que implicarán un gasto de 50 mil pesos, con lo que se ahorrará 600 mil 
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pesos, al no realizar un evento masivo. El alcalde recordó que los compromisos que hizo en campaña ascienden a 
600 millones de pesos, de los cuales ha invertido ya 250 millones. (CQRO) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
TOÑO RICO, CANTAR O QUEDARSE EN LA CÁRCEL. Llevará su proceso en prisión preventiva. Adolfo Ríos deja 
política y regresa al fut. Vázquez Mellado enviado a los informes. Lanzan libro sobre la Virgen del Pueblito. Los 
Ricos también lloran: Sabino. Dos meses. Ese fue el tiempo que el contador Antonio Rico Rico logró evadir la acción 
de la justicia, hasta ser detenido el 9 de septiembre pasado en Matehuala, San Luis Potosí, donde la Fiscalía General 
de la República le echó el guante tras un largo seguimiento. El ex presidente de Caja Libertad se encontraba al 
momento de su captura, acompañado por su compadre y socio, José Antonio Vargas Hernández, quien es señalado 
por Hugo Bustamante como parte de la estafa con la que le despojaron de su parte del edificio que albergaba la 
sede de la sociedad financiera popular. La historia se remonta al 9 de julio pasado, cuando es detenido en la Ciudad 
de México el abogado Juan Collado Modelo, mencionado en la denuncia de Bustamante. Ese día fue la última vez 
que se vio a Rico Rico. Esa misma noche escapó y no se volvió a saber de él hasta anoche, que la Fiscalía emitió el 
comunicado anunciando su detención. Y esta noche ya duerme, junto con Vargas, en el Reclusorio Norte. Ahora 
será su decisión si, como todo indica, se acoge al principio de oportunidad y delata a sus cómplices o, de lo 
contrario, asume toda la responsabilidad y se acepta pasar varios años en la cárcel. De hecho, uno de los delitos 
que se le imputa, el de delincuencia organizada, marca prisión preventiva de oficio, por lo que no saldrá bajo fianza 
y seguirá proceso en prisión. A Rico y su socio Vargas,  se les acusa de participar en la simulación de la venta de un 
terreno de 3 mil 800 metros cuadrados en Santiago de Querétaro, que vendió la compañía Libertad Servicios 
Financieros a la Operadora de Inmuebles del Centro por 156 millones de pesos; en ese entonces, Juan Ramón 
Collado fungía como presidente del consejo de administración de la financiera. Las investigaciones de la FGR 
confirmaron que la venta se realizó con suplantaciones de identidad, fraudes y simulaciones en asambleas de 
Libertad y Servicios Financieros, compañía de la que el salmantino José Antonio ‘R’ era socio, mientras que José 
Antonio ‘V’, representaba a la Operadora de Inmuebles del Centro. Según la indagatoria, ”los recursos pagados por 
la venta del inmueble y las acciones de la empresa Operadora de Inmuebles del Centro fueron sustraídos 
ilegalmente por el presidente del Consejo de Administración de la empresa Libertad Servicios Financieros, Juan 
Ramón Collado Mocelo, e inmediatamente retirados en diversas partidas a diversas empresas propiedad de José 
Antonio Rico Rico”, dice la causa penal. “En las cuentas donde se depositó el dinero de Operadora de Inmuebles del 
Centro y la salida del dinero a las diversas empresas de José Antonio Rico Rico, la persona que administró, 
representó y firmó es la señora Tania Patricia García Ortega”. Otro dato que la FGR refiere para sostener que esta 
operación fue una simulación para lavar dinero es que José Antonio Rico, ex presidente de Caja Libertad, también 
tuvo en algún momento el 50 por ciento de las acciones de la inmobiliaria vendedora. Al mismo tiempo, Jesús 
Cárdenas Rico, quien aparentemente le otorgó el poder notarial a Vargas para vender el edificio a Caja Libertad, 
declaró que nunca fue accionista de Operadora de Inmuebles del Centro, lo que hace suponer que su identidad fue 
suplantada. Sergio Hugo Bustamante Figueroa, ex socio de Caja Libertad que presentó la denuncia penal contra 
Collado Mocelo, además declaró que Rico Rico y Vargas Hernández, los ahora aprehendidos, son compadres. Y 
mientras Rico y Vargas duermen en el reclusorio, el gobernador Francisco Domínguez y su secretario Marco del 
Prete, deshojan la margarita, esperando que su otrora  amigo guarde silencio a cambio de una larga condena. 
Seguramente, a estas alturas, el contador ya sabe quién delató su ubicación. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 
1810- Encanchado. Que el ex candidato a presidente municipal de Querétaro Adolfo Ríos –El Arquero de Cristo- 
jura y perjura que ya no le interesa la política y se dedicarán en cuerpo y alma al futbol, a través de la Súper Copa 
Sueño MX, presentada la noche del lunes. Mmm. -¡PREEEPAREN!- Mediocres. Así llamó el dirigente priista Juan 



 
MIÉRCOLES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 10 
 

José Ruiz –y les juro que estaba sobrio– a los que rechazan sus propuestas, como esa de restablecer la pena de 
muerte. El también regidor capitalino habló en la sesión de informe del Ayuntamiento de Querétaro. Que cómo no 
se va a poder en donde se reunieron los conspiradores, fue fusilado un emperador y se hizo la Constitución. ¡Ah! Y 
en lo de Nava se vio alineadito. Como los demás. -¡AAAPUNTEN!- Informes. Rogelio Vega Vázquez Mellado ha 
representado al gobernador Francisco Domínguez en los informes de Corregidora, Querétaro y los que se 
acumulen, en lo que parece ser una señal para que se le tenga en cuenta hacia las nominaciones panistas. El asunto 
es que “El Bubulubu”, como se le conoce al jefe de la Oficina Gubernamental, le interesa la alcaldía de Corregidora, 
en donde Roberto Sosa tiene alta calificación y podría reelegirse. ¿A poco no? -¡FUEGO!- Polémico. Esta tarde será 
presentado en la Facultad de Filosofía de la UAQ el libro “La Virgen de El Pueblito, Patrona Principal de la Diócesis 
de Querétaro” del licenciado Humberto de Jesús Suárez Muñoz.La investigación abrirá la controversia entre los 
católicos, porque oficialmente ese título –el de Patrona- le corresponde a la Virgen de Soriano, pero el autor tiene 
otros datos y culpa al antiguo obispo Alfonso Toriz de la confusión. ¡Alabado sea Dios! (PA 2) 
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